


 Se escriben con B:  

 1. Las palabras que en su idioma de origen (latín, árabe, etc.) tienen b o p. Pueden 

agruparse por ejemplo: bien, bueno, bondad, bendecir, benemérito, beato, biblia, 

biblioteca y todas las relacionadas etimológicamente con ellas, igual que las 

formadas con el prefijo bi-, equivalente a dos, como bigamia, bipolar.  

 2. Palabras que comienzan con las sílabas bu-, bur- y bus-, como bufanda, burla, 

busto; y las que empiezan con sub-, como subasta y subalterno.  

 3.Palabras terminadas en -bundo, -bunda y -bilidad, como tremebundo, 

moribunda y amabilidad. Se exceptúan movilidad y sus compuestos y civilidad.  



 4.Todos los tiempos de los verbos deber, beber y sorber y sus compuestos.  

 5.Todos los tiempos de los verbos cuyos infinitivos terminen en -aber, 

como haber, saber y caber; en -bir, como escribir, recibir, y en -buir, como 

distribuir. Las únicas excepciones son precaver, hervir, servir y vivir, y sus 

compuestos.  

 6.Las terminaciones -ba, -bas, -bamos, -bais y -ban de los pretéritos 

imperfectos de indicativo correspondientes a los verbos de la primera 

conjugación, como lloraba, estudiabas, danzábamos, mirabais, fumaban.  



 7.El pretérito imperfecto de indicativo de ir: iba, ibas, etc.  

 8.La letra final de toda palabra que acaba con el sonido b, como Jacob, 

baobab...  

 9.Las sílabas bra, bre, bri, bro,bru, bla, ble, bli, blo, blu y cualquier otro 

caso en que el sonido b sea anterior a otra consonante.  



 -Se escriben con V:  

 1.Las palabras cuya procedencia o etimología así lo requiera, como convivencia, valenciano, 

párvulo.  

 2.Las palabras compuestas formadas con el prefijo vice- (que indica que la persona puede 

hacer las veces de otra), como vicealmirante, vicepresidente; los nombres de lugares 

geográficos que empiezan con villa-, villar-, vila-, como Villafranca, Villalba, Villarcayo, 

Vilaboa, y los también compuestos con valle-, vall- o val-, como Valparaíso, Valladolid.  

 3.Palabras que empiezan con las sílabas ad, cla, di, pri, seguidas de este sonido, como 

adversidad, clavel, diversión, privilegio, etc. Se exceptúan dibujo y sus derivados.  

 4.Las palabras terminadas en -viro, -vira y en -ívoro, ívora, como triunviro, Elvira, carnívoro, 

omnívora. Se exceptúa víbora.  



 5.Los adjetivos terminados en: -ava; -ave; -avo; -eva; -eve; -evo; -iva; -ivo  

 Ejemplos: doceava; suave; octavo; nueva; nieve; longevo; diva; superlativo 

Se exceptúan árabe y sus compuestos, y sílaba y sus compuestos.  

 6.Los tiempos de los verbos cuyos infinitivos no llevan b ni v. 

  Ejemplos: voy, ve, vais, vayamos, etc., del verbo ir; anduve, anduviste, del 

verbo andar; estuve, estuviste, del estar; tuve, tuvieron, del tener, etc.  

 7.Los verbos precaver, hervir, servir y vivir y sus respectivos compuestos, 

desvivir, convivir, sobrevivir, etc. y los terminados en -servar, como 

conservar, preservar.  



 -Uso de la letra C:  

 1. Los vocablos que en singular terminan en z, al pasar al plural o al hacer sus derivados, cambian la z por 

c, antes de “e” o “i”. Ejemplos: cruz-cruces, atroz-atroces, arroz-arroces, pez-peces. atrocidad, arrocero, 

pecera.  

 2.Las palabras terminadas en acia/acio y sus afines llevan c.  

 Excepto: Asia, gimnasia, antonomasia, potasio, etc. y algunos sustantivos propios. Ejemplos: democracia, 

gracia, hacia, batracio, despacio.  

 3.Las palabras terminadas en icia, icie, icio y sus afines llevan c.  

 Excepto: Dionisio y conjugaciones del verbo lisiar. Ejemplos: delicia, superficie, edificio.  

 4. Las palabras terminadas en cial y cioso llevan c. Ejemplos: demencial, servicial, ocioso, precioso.  

 5.Los verbos que terminan en ciar y afines llevan c.  

 Excepto: ansiar, anestesiar, extasiar, lisiar. Ejemplos: negociar, apreciar, denunciar, anunciar, pronunciar  



 6. Las terminaciones en diminutivo cico, cito, cita y cillo se escriben con c. Excepto: aquellas 

palabras que tengan s en la sílaba final. (cosa:cosita / peso:pesito / manso:mansito). 

Ejemplos: hombrecito, cochecito, florcita, cabecita.  

 7.Las palabras terminadas en ción se escriben con c cuando el vocablo tiene uno afín 

terminado en dor o tor. Ejemplos: productor, producción; constructor, construcción; orador, 

oración; fundador, fundación.  

 8.Las palabras terminadas en cción se escriben con c. Ejemplos: dicción, acción, lección.  

 9.Las palabras terminadas en ancia, ancio, encia, incia, encio, uncio y sus afines se escriben 

con c. Excepción: Ansia, Hortensia. Ejemplos: ganancia, tolerancia, cansancio, prudencia, 

provincia, silencio, anuncio.  

 10. Los verbos que terminan en cer, ceder, cender, cir, cibir, cidir y afines llevan c.  

 Excepto: coser (ropa),  



 11. Las terminaciones cencia/ciencia y afines llevan c. Excepto: esencia, ausencia, presencia. 

Ejemplos: adolescencia, docencia, conciencia, paciencia.  

 12. Las palabras que terminan en cimiento y afines se escriben con c. Ejemplos: establecimiento, 

nacimiento, ofrecimiento.  

 13. Los adjetivos que terminan en cente/ciente y sus afines se escriben con c. 

  Excepto: ausente y presente. Ejemplos: decente, inocente, conciente, eficiente.  

 14.El sufijo cida -que quiere decir que mata- se escribe con c. Ejemplos: pulguicida, homicida, 

insecticida, parricida.  

 15.La terminación unción lleva c. Ejemplos: conjunción, función, punción.  

 16.Las palabras esdrújulas (aquéllas que se acentúan en la antepenúltima sílaba) terminadas en 

ice/ícito, áceo/ácea se escriben con c.  

 Excepto: caucáseo. Ejemplos: vértice, apéndice, ilícito, implícito, crustáceo, rosácea.  



 17.El plural de las palabras terminadas en -z: capaces (de capaz) felices (de feliz), peces (de 

pez).  

 18. Los sustantivos terminados en –cimiento, como conocimiento, vencimiento.  

 19. Se usa c después de c, como acción, sección, occidente. Excepto: fucsia, facsímil;  



 -Uso de la letra S:  

 1.En las terminaciones -so y -oso de los adjetivos, como escaso, difuso, hermoso, sabroso.  

 2. En las terminaciones -erso, -ersa, como universo, viceversa.  

 3. En la terminación -ísimo de los superlativo, como lindísimo, rarísimo.  

 4. En la terminación -esco de adjetivos, como burlesco, pintoresco.  

 5. El pronombre se que se une a formas verbales, como cállese, sentarse.  

 6.Los adjetivos que terminan en oso/osa. Ejemplos: hermoso, amoroso, maravillosa, famosa, preciosa.  

 7.Los adjetivos que terminan en sible/sivo y afines.  

 Excepto: los derivados de los verbos terminados en cer/cir, como vencer-vencible y las palabras apacible, 

irascible, lascivo, nocivo y sus derivados. Ejemplos: indivisible, invisible, comprensivo, obsesivo.  

 8. La terminación sión lleva s cuando deriva de una palabra terminada en so, sor, sorio, sible o sivo. 

Ejemplos: confusión, perversión, propensión, televisión, división, agresión, ilusión, fusión, compasión.  



 9. Las terminaciones superlativas ísimo/ísima . Ejemplos: hermosísimo, pequeñísimo, 

fortísimo, bonísimo, malísima, riquísima.  

 10. La terminación numeral ésimo/ésima.  

 Excepto: décimo y sus compuestos (por ejemplo: undécimo, duodécimo, decimotercercero, 

etc). Ejemplos: vigésimo, trigésimo, cuadragésimo, quincuagésimo, sexagésimo, 

septuagésimo, octogésimo, nonagésimo, centésimo, milésimo.  

 11. Las palabras que terminan en ersa/erso. Ejemplos: persa, tersa, anverso, reverso.  

 12.El pronombre se lleva s. Ejemplos: se mira o mírase, reuniéronse o se reunieron, dijéronse 

o se dijeron.  



 13. Los sustantivos y adjetivos no abstractos terminados en és se escriben con s. Ejemplos: 

marqués, ciempiés, descortés, francés, inglés, portugués, holandés.  

 14.Los adjetivos gentilicios terminados en ense se escriben con s.  

 Excepto: vascuence. Ejemplos: bonaerense, marplatense, ateniense.  

 15.El final de palabra grave o esdrújula -cuando aparece el sonido s- se escribe con s.  

 Excepto: lápiz, alférez, cáliz, los patronímicos (Domínguez, Rodríguez, etc.) y algunos 

sustantivos propios (Cádiz, Túnez). Ejemplos: lunes, jueves, viernes, miércoles  



 -Uso de la letra Z:  

 1. En las terminaciones -az y -dizo de los adjetivos, como tenaz, asustadizo.  

 2. En los sufijos -azo, -aza que forman aumentativos y despectivos, como hombrazo, 

madraza; y que indican golpe, como portazo.  

 3. En la terminación -azgo de sustantivos, como hartazgo, hallazgo.  

 Excepto: rasgo.  

 4. En los sufijos -ez y -eza de los sustantivos abstractos formados a partir de adjetivos, como 

escasez, pequeñez, pureza, riqueza.  

 5. En la terminación -anza de sustantivos abstractos derivados de verbos, como confianza (de 

confiar), adivinanza (de adivinar).  

 6. En la terminación -zón de sustantivos derivados de verbos, como quemazón, hinchazón.  



 Uso J y G  

 -Uso de la letra G:  

 1.- La g tiene sonido gutural ante a, o, u y sonido de jota ante e, i.  

 Ejemplos: gato, gorrión, gusto, geranio, gris.  

 2.- Ante s de lsa letras l o r va siempre g.  

 Ejemplos: glicerina, grandiosa.  

 3.- La g, para que suene gutural ante e,i, lleva intercalada una u, que no suena.  

 El sonido de jota, se escribe con j.  

 Ejemplos: guedeja, guitarra, jazmín, jefe, jirafa.  

 4.- En las sílabas gue, gui, cuando debe sonar la u, se pone sobre ésta la diéresis ( ¨ ).  

 Ejemplos: güera, pingüino.  



 5.- En la conjugación se debe conservar (siempre que sea posible) el sonido que tenga la g en el 

infinitivo, debido a esto, habrá ocasiones en que tenga que cambiarse por gu, por j o por g.  

 Ejemplos: proteger, protejo, protejas, protegeré, protegía.  

 Conseguir, consigo, consigas, conseguiré, conseguía.  

 Dirigir, dirijo, dirijas, dirigiré, dirigía.  

 Proseguir, prosigo, prosigas, proseguiré, proseguía.  

 Congregar, congrego, congregas, congregué, congregaré, congreguen  

 6.- Todas las palabras que comienzan o terminan por geo (tierra), se escriben con g.  

 Ejemplos: Geografía, perigeo.  

 7.- Las palabras que comienzan por legi, legis (ley), se escriben con g.  

 Ejemplos: legítimo, legislación. Lejitos no deriva de legi, legis, sino de lejos.  

 8.- Las palabras que incluyen logía (de logos: tratado, estudio).  

 Ejemplos: Biología, Paleontología.  



 9.- Se usa g antes de m y n.  

 Ejemplos: enigma, dignidad.  



 -Se escriben con la letra j:  

 1.- Las palabras que contienen las sílabas ja, jo, ju.  

 Ejemplos: jabón, joroba, júbilo, abeja, arrojo.  

 2.- Todas las formas que llevan j en el infinitivo.  

 Ejemplos: trabajar, dejar, empujar, dibujar.  

 3.- Las palabras terminadas en aje .  

 Ejemplos: lenguaje, equipaje, viaje.  

 Excepciones: ambages, enálage e hipálage (derivados del francés)  

 4.- Las palabras que comienzan con eje.  

 Ejemplos: ejercer, ejercicio. Excepciones: Egeo y Egeria.  



 -Se escriben con H:  

 1. Los prefijos hidr-, hiper-, hipo-.  

 Ejemplo: hidráulico, hidrógeno, hipérbole, hipócrita.  

 2. Todas las palabras que empiezan por los diptongos hie-, hue-.  

 Ejemplos: hiedra, hiel, hiena, hielo, hierro; hueco, huelga, huella, huérfano, huerto.  

 3. Los prefijos hecto-, hepta-, hexa-, hemi-, de las palabras compuestas.  

 Ejemplo: hectómetro, heptasílabo, hexágono, hemiciclo.  

 4. Los compuestos y derivados de palabras que tienen h, excepto los derivados de hueso, huevo, hueco, 

huérfano.  

 Ejemplo: huelguista, horticultura; osario, óseo, osamenta, óvulo, ovario, oval, oquedad, orfandad, 

orfanato.  

 5. Todas las formas de los verbos cuyo infinitivo lleva h.  

 Ejemplo: haber, habitar, habituar, hablar, hacer, halagar, hallar, helar, heredar, herir, herrar, hervir, hojear, 

honrar, hospedar, humillar, hundir, hurtar.  



 6. Las palabras que empiezan con los sonidos herm-, horr-, hum-, seguido de vocal.  

 Ejemplo: hermano, horroroso, humor, humedad, horrible, hermético.  

 7. Las palabras que empiezan con hetero-, homo-; excepto omóplato u omoplato.  

 Ejemplo: heterótrofa, homofonía, homologar, heterogéneo.  

 Palabras con "h" intercalada:  

 · adherir · ahogar · adhieren · adherir  

 · ahora · ahora · ahora · ahí  

 · ahorcado · ahumado · ahorrar · ahínco  

 · ahuyentar · alcahuete · ahumar · ahijado  

 · aprehender · bahía · alcohol · ahorcar  

 · bohemio · buhardilla · almohada · ahuecar  

 · búho · cohecho · cohetes · alhaja  

 · 



 cacahuetes · enhebrar · desahuciar · alhelí  

 · cohibir · exhaustivo · deshielos · anhelar  

 · dehesa · exhibición · exhalación · azahar  

 · deshacer · exhortar · exhalar · barahúnda  

 · deshollinar · inhibir · inhóspito · deshilachar  

 



 exhausto · inhumar · mahonesa · exhumación  

 · menhir · parihuelas · malhechor · inhábil  

 · mohíno · Prehistoria · rehusar · inhalar  

 · moho · prohibir · rehuyó · inhóspito  

 · prohijar · rehusar · tahúr · rehacer  

 · rehén · retahíla · vahído · rehusó  

 · rehogar · vahos · vehículo · tahona  

 · vehemencia · zanahorias · zahorí · zahúrda  



 Uso de la “LL”  

 -Se escribe LL en:  

 1. Al principio o en medio de palabra.  

 Ejemplo: Atropellar, ensilla, acaudillar , patrullar, llama, llover.  

 2. Los verbos terminados en -llir y sus derivados.  

 Ejemplo: Bullir, engullir, mullir, zambullir.  

 3. Palabras terminadas en -illa, -illo y sus derivados.  

 Ejemplo: Arcilla, astilla, caudillo, villa, rodilla.  



 Uso de la “Y”  

 -La y (ye o y griega) tiene dos sonidos: el de vocal y el de consonante, por lo cual en la 

escritura puede confundirse con lai y lall.  

 -Al final de palabra y como conjunción tiene sonido vocálico; al principio o en medio de 

palabra, es consonante.  

 -Se escribe Y en:  

 1. Como conjunción copulativa, pero se cambia por e ante palabras que  

 comienzan por i- o hi-.  

 Sin embargo, usamos y en principio de interrogación o si la palabra siguiente comienza por 

hie-.  

 2.-Se escribe y al final de palabra si ésta termina en diptongo. Ejemplo: Voy, hay, muy, ley.  



 3. Los plurales de palabras terminadas en y. Ejemplos: Ley – leyes Rey - 

reyes Convoy – convoyes  

 4. Los verbos cuyos infinitivos terminan en -uir, en algunas de sus formas 

se escriben con y.  

 Ejemplo:  

 Construir: construyo, construyen, construyeron  

 Huir: huyo, huyen, huyeron  

 Disminuir: disminuyo, disminuyen, disminuyeron  


